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Le passage de Moutier dans le canton  
du Jura dotera le service de l’Urbanisme 
de compétences financières accrues.  
De quoi augmenter le travail de la  
commission qui chapeaute le service pour 
qui la barre du million n’existera plus.

Le Cinoche vit tant bien que vaille.  
La Coopérative est à la recherche de  
nouvelles forces qui amèneraient d'autres 
idées pour s’assurer un avenir plus serein. 
Les réserves des belles années sont en 
train de fondre dangereusement.

AMBASSADEUR DE RENOM
Même si ses œuvres sont éphémères, Saype 
porte autour du monde les couleurs pré-
vôtoises. Venu comme infirmier à Moutier, 
l’artiste de renommée mondiale y a rencon-
tré l’amour d’une dame et celui d’une région 
où il est en train de plonger ses racines.
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Chères Prévôtoises, chers Prévôtois,

Alea jacta est ! À la parution de la 
présente édition du Moutier.ch, les 
résultats des élections commu-
nales auront été livrés au respect 
du choix des électeurs. Cette déci-
sion populaire s’accompagnera des 
inévitables discussions au sujet 
de la composition des différentes 
commissions qui traverseront la 
prochaine législature et soumises à 
l’approbation du Conseil de Ville en 
session d’ouverture. 

Assurément, l ’ indispensable  
Commission de l’urbanisme se 
retrouvera désormais au complet, 
comparativement à la situation qui 
prévalait jusqu’à présent. En effet,  
7 membres du Conseil de Ville 
seront désignés pour siéger aux 
côtés des deux représentants du 
Conseil municipal (présidence et 
vice-présidence) ; le tout sous l’œil 
expert du chef de service et de son 
assistante. 

Un rapide coup d’œil au cahier 
des charges indique, en tâches 
principales, que la commission 
agit en tant qu’organe consultatif 
pour toutes décisions relatives à  
l’aménagement du territoire, à  
l’urbanisme, à la police des 
constructions, à la protection de la 

nature et à l’environnement. Tout  
un programme ! Les dossiers, pré-
parés en conséquence, y sont traités  
avec le plus grand soin, dans l’inté-
rêt des citoyens. 

À n’en pas douter, l’analyse de 
dépôts de permis en tout genre 
occupe une grande partie du 
temps consacré par les membres 
de la commission. À ce titre, il a 
été constaté dernièrement une 
recrudescence de permis desti-
nés à l’installation de pompes à 
chaleur ; réflexe on ne peut plus 
louable par les temps qui courent. 
Puisqu’en effet il s’agit de se libérer 
à vitesse grand V des énergies fos-
siles. Cependant, il n’est pas inutile 
de rappeler qu’une telle installation 
consomme une part non négli-
geable d’électricité en provenance 
du réseau qui, parfois, nécessite un 
renforcement coûteux et, en partie, 
à charge du client.

Pour celles et ceux qui envisage-
raient l’installation d’une pompe à 
chaleur sur leur propriété dans un 
proche avenir, sachez que la réa-
lisation d’un chauffage à distance 
(CAD) se profile sérieusement sur 
notre territoire. En se raccordant à 
la centrale de chauffe, plus besoin 
de passer par la case « pompe à 
chaleur ». Si votre bien se trouve sur 

le tracé du CAD, alors il est urgent 
d’attendre ! Vous pouvez vous ren-
seigner par courriel à l’adresse 
info@si.moutier.ch.

Afin d’aiguiser votre curiosité au 
sujet de la Commission de l’urba-
nisme, vous découvrirez plus loin 
dans ces pages une interview du 
chef de dicastère qui évoquera plus 
en détails la mission dont il est le 
porteur. 

Bonne lecture !

Karim Bortolussi 
Conseiller municipal
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Une passe difficile 
pour le Cinoche  
qui en appelle  
à la relève

S’il en est un qui a toujours milité 
pour le cinéma à Moutier, c’est bien 
Christophe Winistoerfer. Tout d’abord 
membre de la commission de la pro-
grammation, il est devenu en 1995 
président de la coopérative cinéma de 
Moutier, puis vice-président, avant de 
reprendre la présidence il y a 14 ans. 
C’est donc fort logiquement que nous 
nous sommes tournés vers lui lorsqu’il 
s’est agit de parler du Cinoche.

Une longue histoire 

Lorsque le Rex a fermé en 1990, ceux 
qui ne voulaient pas voir Moutier 
privé de cinéma s’étaient penchés 
sur la question du rachat du véné-
rable bâtiment. Pour la coopérative 
fondée en 1991, le bâtiment était trop 
grand, trop vétuste et trop cher. En 
s’approchant de la commune pour 
voir si elle avait des locaux à propo-
ser, une évidence vit le jour. Seule 
l’aula de l’école du Clos se prêtait à 
un hébergement cinématographique. 
De l’idée à la réalisation, il y avait un 
pas à franchir. Avant de concréti-
ser l’accord qui prévoyait la mise à 

disposition du local du mercredi soir 
au lundi soir, il a fallu passer par le 
vote populaire qui refusait un crédit 
de 350 000 francs pour des transfor-
mations. Réduit à 145 000 francs des-
tinés à l’aménagement, il ne suscitait 
plus la moindre opposition.   

De l’air à la salle 

Avant de présenter un premier film, 
il a fallu aménager le local avec un 
projecteur et des sièges d’occasion. 
En attendant ce temps béni, les coo-
pérateurs créaient un événement, le 
festival de Cinéma en plein air. Celui-
ci contribuait grandement à améliorer 
les finances de la coopérative, avant 
d’aller moins bien et, faute de ren-
dement suffisant, de contraindre ses 
organisateurs à renoncer : « Durant les 
années 90, chaque année nous enre-
gistrions plus d’entrées que l’année 
précédente. Ceci dura jusqu’en 2002 
environ. » Et comme la salle tournait 
plutôt bien, il a été possible d’acheter 
de nouveaux projecteurs dès 1999, 
avant d’acquérir une nouvelle sono 
en 2001, le tout payé cash.
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Les plus anciens se souviennent que Moutier a bien failli être privé  
de cinéma. Après une époque heureuse où la cité comptait deux 
salles de cinéma, la vente de la première à une église en 1980,  
puis le renoncement de la propriétaire de la seconde en 1990, 
avaient fait grand bruit. Passant du plein air à une salle qui s’est  
bâtie petit à petit dans une aula scolaire, une équipe de passionnés 
fondait une Coopérative qui est à la base du Cinoche ouvert  
en novembre 1993. Un cinoche qui n’est pas à l’agonie, mais qui  
commence à avoir mal à ses finances, blessé qu’il a été par la  
concurrence du complexe delémontain et par la pandémie.  
Son président, Christophe Winistoerfer, ne peint pourtant pas  
le diable sur la muraille. 

Vive le numérique

Le Cinoche allait donc bien. À la fin 
des années 2000 il est passé par des 
périodes plus compliquées avec une 
baisse assez nette de la fréquenta-
tion. Lorsque nous sommes passés au 
numérique en 2011, il y a eu un rebond 
sérieux : « Du jour au lendemain, nous 
ne devions plus attendre une bobine 
qui avait déjà fait plusieurs salles. 
Nous avions le film dès qu’il sortait. 
Cela a sacrément boosté la fréquen-
tation. Grâce à cela, un film comme 
Intouchable a fait 2500 entrées en 25 
séances. Pour Titanic, faute de numé-
rique, nous n’avions eu que douze 
séances. »

Quatre salles de plus

Le premier coup dur pour l’équipe du 
Cinoche a été l’ouverture en 2017 de 
Cinémont, fort de ses quatre salles, à 
Delémont. « Le Lido a fermé dans le 
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mois qui a suivi. Nous avons été tou-
chés tout de suite après. Nous avons 
une salle de cinéma et nous devons 
lutter contre un centre de loisirs qui 
a quatre salles de cinéma. Dans le 
même temps, il y a eu tout le déve-
loppement du streaming. Ensuite, 
il y a eu le Covid qui n’a rien amé-
lioré. Depuis, certaines personnes ont 
encore un peu peur d’aller dans une 
foule. D’autres ont pris d’autres habi-
tudes. Leur premier réflexe lorsqu’ils 
ont une soirée de libre n’est peut-être 
plus de voir ce qu’il y a au Cinoche. 
Mais lorsque nous projetons un film 
qu’ils ont envie de voir, ils sont tou-
jours présents. » 

Chiffres rouges

Avant même le Covid, le Cinoche 
commençait à enregistrer des 

déficits : « Nous étions dans les 
chiffres rouges, mais ça allait. Nous 
pouvions taper dans nos réserves. » 
Reste que comme toutes réserves, 
celles du Cinoche fondent gentiment. 
« Nous avons fait des demandes à la 
commune pour qu’elle renonce au 
remboursement de certains prêts 
sans intérêt. Nous cherchons aussi 
à diminuer nos charges et à obtenir 
une éventuelle subvention. Reste que 
ce n’est pas évident à réaliser avec 
un seul salarié, le projectionniste. 
Pour le reste nous tournons avec des 
bénévoles. Nous lançons d’ailleurs un 
appel aux bénévoles, pour le fonc-
tionnement quotidien, mais aussi 
pour le comité. »

« Nous allons vraisemblablement 
aussi lancer un appel à la popula-
tion au début de l’année prochaine 

pour qu’elle vienne à une séance de 
réflexion pour voir s’il y a des gens 
décidés à s’engager ou des idées à 
exploiter. On fatigue en effet genti-
ment. Je n’ai plus tellement d’énergie 
pour remettre en cause notre façon 
de fonctionner. Reste que nous cher-
chons des solutions, sur le plan finan-
cier bien sûr. Une des solutions serait 
que les gens reviennent au cinéma. 
Pour cela, nous comptons beau-
coup sur le film, Avatar 2 qui sort 
aujourd’hui. Reste que sans être trop 
alarmiste, s’il ne se passe pas quelque 
chose, je ne suis pas très optimiste 
quant à l’avenir à long terme. »

Christophe Winistoerfer a toujours été présent pour le Cinoche.
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Pascal Eschmann, en tant que chef 
du dicastère de l’économie, de l’urba-
nisme et de l’environnement, préside 
donc la Commission de l’urbanisme. 
Des domaines de compétences qui 
s’imbriquent parfaitement. Ainsi, 
la nouvelle loi sur la protection de 
l’environnement impose de limiter 
le mitage des constructions dans les 
villes, imposant donc de rationaliser 
l’occupation des terres et de densifier 
les constructions : « Contrairement à 
d’autres communes, précise Pascal 
Eschmann, la ville de Moutier a encore 
des réserves de terrains de construc-
tions pour l’habitat. En tenant compte 
des normes cantonales et fédé-
rales, la ville a encore la possibilité 
de s’étendre. Dans le prochain plan 
d’aménagement local, nous devons 
réactualiser les plans de zone en veil-
leuse depuis de nombreuses années. 
Ainsi, un grand terrain à proximité de 
la Solitude, un autre près de la Poterie 
ou dans le secteur de Musée juras-
sien des Arts sont aptes à accueillir 
des constructions. À ces endroits, le 
canton ne pourra pas dire que nous 
dépassons nos quotas. Par contre, 
nous n’envisageons pas de dézoner 
d’autres secteurs avant que ceux-
ci soient construits, pas plus que la 
Municipalité n’envisage d’acheter des 
terrains pour les revendre. Il existe 
toutefois des exceptions. Aux Laives, 
nous avons acheté le pavillon d’expo-
sition de la Transjurane pour éviter 
qu’il ne se trouve un jour au milieu 
d’une zone destinée à accueillir une 
grande industrie qu’il empêcherait 
d’être réalisée. »   

Dans le canton de Berne, les com-
munes ont la compétence de 

traiter les permis jusqu’à un million 
de francs. À Moutier, le Conseil muni-
cipal a délégué cette compétence à la 
Commission de l’urbanisme. Elle agit 
au nom du Conseil municipal, mais 
sans avoir à se référer à l’instance 
supérieure. La commission veille à la 
réglementation en vigueur, mais peut 
aussi se prononcer quant aux qualités 
esthétiques de l’objet. Il s’agit là de 
veiller à l’intégration du futur bâti-
ment dans son quartier : « Lorsque les 
propriétaires ne sont pas sûrs de leur 
affaire, reprend Pascal Eschmann, ils 
nous envoient parfois un avant-projet 
pour éviter à avoir à faire trois fois le 
travail. Nous donnons alors notre pré-
avis et ils déposent le permis ensuite. 
C’est aussi le cas où des dérogations 
sont nécessaires. » 

La commission n’a toutefois pas 
besoin de se réunir pour toutes les 
demandes. Les plus petits permis 
ne passent pas par la commission 
et sont directement traités par le 
bureau. 

Depuis le 1er mars 2022, le service de 
l’Urbanisme est passé au numérique, 
obligeant le requérant à lui présen-
ter des plans remplis en ligne. Il n'est 
donc plus tributaire des horaires 
d’ouverture de bureau par exemple. 

Exigences à la hausse

Ceux qui prétendent que Moutier 
ne bouge pas se trompent certaine-
ment : « Ces trois dernières années, 
nous enregistrons une hausse des 
demandes. Ainsi, en 2020, 78 permis 
avaient été traités par la commune et 
13 par la Préfecture. En 2021, année 

record, 104 permis de construire ont 
été traités par la commission et 16 par 
la Préfecture. » 

Cette hausse des permis délivrés, 
et donc des nouvelles construc-
tions, explique partiellement le 
nombre important des apparte-
ments vacants : « Les exigences des 
futurs locataires ont évolué. Dans 
certains vieux immeubles, l’équipe-
ment du logement n'a pas évolué 
depuis sa construction. Tu ne peux 
plus demander à un jeune couple qui 
veut se mettre en ménage d’acheter 
sa cuisinière et son frigo comme par 
le passé. Dans ces vieux immeubles, 
les coûts de réfection pour atteindre 
les exigences du jour sont 
très importants. En amélio-
rant son immeuble, le pro-
priétaire investit de grosses 
sommes et désire quand 
même atteindre un certain 
rendement de son inves-
tissement, ce qui implique 
un certain prix de location. 
À Moutier, il arrive qu’il ne 
soit pas possible de mettre 
un bien en location tout en 
s’assurant un rendement rai-
sonnable. D’où, parfois, une 
fixation des prix par étapes. » 
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Lorsque la construction va, tout va ! Si l’on se réfère à cet adage, nous constaterons  
donc que Moutier vit des heures heureuses malgré la perte de quelques habitants. Ceci 
implique également que les services chargés de permettre ou non l’érection de nouvelles 
constructions ne chôment pas. C’est le cas de la Commission de l'urbanisme qui délivre bon 
nombre de permis de bâtir, laissant tout de même les plus gros chantiers à la discrétion de 
la Préfecture. Dès le passage dans le canton du Jura, c’est elle et les services communaux 
qui auront la main sur tous les futurs chantiers. De quoi devoir procéder certainement  
à quelques engagements.

Debout de gauche à droite : 
Adrien Bögli, Christian Poma, 

Karim Bortolussi,  
Corentin Faivre.  

Assis de gauche à droite : 
Annick Beuret,  

Pascal Eschmann,  
Christophe Winistoerfer.

La Commission de l’urbanisme se penche 
constamment sur l’avenir de la cité 



Plus de proximité

La Commission est en contact, 
depuis quelques mois, avec les auto-
rités jurassiennes. Il s’agit d’étudier 
la nécessité d’adapter le service à la 
sauce jurassienne. « Il y aura plus de 
travail dans le canton du Jura que 
dans celui de Berne, d’où la néces-
sité d’augmenter la dotation en per-
sonnel. En effet, pour une grande 
commune telle que Moutier, la com-
pétence n’est pas  limitée à la valeur 
de l’objet. Ceci chargera la commune 
et pourrait accélérer le mouvement. 
Ce gain de temps est aussi dû à la 
proximité des autorités qui pourront 
se déterminer sans se référer à la 
Préfecture. »

Plan d’aménagement  
à établir

La première chose que la commission 
aura à faire en entrant dans le can-
ton du Jura, c’est la validation d’un 

nouveau plan d’aménagement local. 
« C’est ce document qui permettra de 
définir ce qui sera permis à Moutier 
en matière de construction. Il s’agira 
notamment d’imaginer le développe-
ment de la ville zone par zone. Sur 
la base des données fédérales, nous 
avons encore un potentiel impor-
tant d’utilisation des sols. Après les 
premiers contacts avec le canton 
du Jura, ce que nous avons en main 
pourra continuer à se développer 
dans le sens de nos projets actuels. 
Pour la réalisation du nouveau plan 
d’aménagement, nous avons les 
mêmes conditions de réflexion que 
dans le canton de Berne. » 

Délégation 

La commission n’a pas le savoir 
absolu. C’est ainsi qu’elle travaille 
depuis de nombreuses années avec 
un urbaniste-conseil qui se penche 
notamment sur la traversée de 
Moutier en mobilité douce. « Nous 

adoptons alors ou non ses proposi-
tions pour suivre un fil rouge dans 
nos futures délibérations. Tout ce qui 
est mobilité douce, contrairement aux 
transports publics, fait aussi partie 
de nos tâches. La traversée de Mou-
tier pour les piétons et les cyclistes, 
la réalisation des plans de la ville et 
la signalisation sont aussi de notre 
ressort. Nous préparons en outre les 
dossiers des futurs plans d’aménage-
ment. Ainsi, pour le projet Gare Sud et 
Gare Nord, c’est nous qui avons établi 
des propositions avec la collaboration 
de notre ingénieur-conseil. Pour Gare 
Nord où nous sommes propriétaires 
des terrains avec les CFF, nous pour-
rions passer au stade de la réalisation 
en confiant un mandat à un bureau 
d’ingénieur. Pour Gare Sud, nous en 
sommes à définir ce que nous pour-
rions faire de ces immenses surfaces 
qui ne nous appartiennent pas. L’idée 
serait de mettre ce secteur en plani-
fication obligatoire dans le prochain 
plan d’aménagement. »

La Commission de l’urbanisme se penche 
constamment sur l’avenir de la cité 
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La commune de Moutier 
carbure à plein régime pour 
réaliser le transfert de la ville 
dans le canton du Jura.  
Dans chaque édition  
de moutier.ch, un point est  
fait avec le chargé de projet.

La reprise du corps enseignant de 
Moutier est désormais sur les rails. Le 
Gouvernement jurassien et la Munici-
palité de Moutier, par sa Commission 
scolaire, ont en effet formellement 
pris contact, par courrier, avec les 
enseignants des cycles obligatoires 
de la cité prévôtoise. But de l’opéra-
tion : obtenir officiellement les don-
nées du corps enseignant et donner 
les informations nécessaires au pro-
cessus de reprise de leurs postes par 
l’État jurassien. 

Les modalités  
de la reprise du corps  
enseignant de Moutier 
se précisentTR
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La Commission jurassienne des affaires extérieures et 
de la formation (CAEF) a formellement invité une dé-
légation de Moutier pour présenter le fonctionnement 
de l’école prévôtoise, sous l’angle de son mode de ges-
tion. Au moment où nous mettons sous presse, cette 
délégation - composée de Pierre Sauvain, conseiller 
municipal en charge des écoles, et de membres des 
directions des écoles primaire et secondaire - devait 
répondre aux questions des sept députés membres de 
la CAEF. 

Cette invitation s’inscrit dans le cadre du projet de  
révision partielle de la loi jurassienne sur l’école obliga-
toire. Actuellement en examen à la CAEF, ce texte  
soumis au Parlement jurassien concerne principale-

ment la mise en œuvre du projet d’autonomisation  
des directions. Le projet vise notamment à donner 
davantage de compétences aux directions des écoles, 
notamment grâce au système d’enveloppes pédago-
giques octroyées par année scolaire. Dans ce cadre, 
des changements de rôle entre l’Etat jurassien et les 
communes sont envisagés, notamment par la mise  
en place de l’autonomisation des directions et une  
répartition des tâches plus précise sur la gestion de 
l’école obligatoire. La délégation prévôtoise était  
attendue pour livrer des informations sur les réalités 
de terrain dans le cadre du système actuellement en 
vigueur dans le canton de Berne. Un système duquel la 
réforme tend à se rapprocher. 

Une délégation prévôtoise invitée à s’exprimer  
devant une commission parlementaire jurassienne

Concrètement, les enseignants qui 
travaillent dans l’une des écoles du 
cycle obligatoire de Moutier ont été 
ainsi invités à manifester leur inté-
rêt à rejoindre le Canton du Jura en 
remplissant un formulaire jusqu’au 31 
mars 2023. Les données seront évi-
demment traitées avec la plus stricte 
confidentialité et conformément à 
la loi sur la protection des données. 
Elles doivent permettre de cerner au 
mieux les besoins et les spécificités 
liés au poste de chacun. Pour rappel, 
un contrat de travail sera proposé aux 
enseignants et leur salaire nominal 
sera maintenu, indépendamment de 
leur lieu de résidence.

Des contacts individuels seront alors 
progressivement organisés ainsi 
qu’une deuxième séance générale 
d’information. Pour mémoire, une 
première prise de contact entre le 
corps enseignant prévôtois et le 

Service jurassien de l’enseignement 
avait eu lieu en mars à la Sociét’halle, 
sous forme de présentation de l’école 
jurassienne. 

La Municipalité de Moutier et l’Etat 
jurassien sont enthousiastes à l’idée 
d’unir leurs efforts. Les deux enti-
tés souhaitent accompagner au 
mieux le processus du transfert du 
corps enseignant et ont pour objec-
tif commun de créer d’ores et déjà 
un dialogue ouvert et constructif. La 
volonté partagée par toutes et tous 
est de permettre une continuité har-
monieuse tant pour les élèves que 
pour les enseignants prévôtois. 

Patrick Cerf 
Chef de projet 

« Tansfert de Moutier dans le Jura »
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Échos du Conseil de Ville 
Lors de sa séance du 31 octobre 2022, 
le Conseil de Ville : 

A ACCEPTÉ : 
• l’arrêté relatif à la libération d’un crédit indexable de 880'000 

francs (TTC) pour la construction d’un hangar de stockage 
pour le service des Travaux publics (Voirie, Déchets et Parcs 
et Promenades), au Quartier de la Verrerie (parcelle N° 472) ; 

• la motion du RPJ portant sur l’organisation d’une journée 
citoyenne de nettoyage à Moutier ; 

• la motion du Centre portant sur l’opportunité de la vente du 
réseau électrique.

A REJETÉ : 
• la motion de Léonard Paget intitulée : « Ilots de chaleur et bio-

diversité, pour la fin de la taille des arbres en ‘tête de chat’». 

A PRIS CONNAISSANCE : 
• de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Léo-

nard Paget intitulée : « L’utilisation de termes sexistes dans 
l’administration communale n’est pas tolérable » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation du Rau-
raque relative aux conséquences financières des intempéries 
du 23 juin ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Patrick 
Muster intitulée : « Mobilité douce : Moutier est-il suffisamment 
équipé pour l’avenir ? » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Patrick 
Muster intitulée : « CDE/EJC : le commerce local est-il suffi-
samment sollicité ? » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Patrick 
Muster intitulée : « Restaurants de Moutier : autorisation de 
prolongation des horaires de fermeture à 02 h 30 » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Patrick 
Muster intitulée : « Permis de construire à moitié prix pour 
toutes rénovations ou améliorations écologiques de bâti-
ments. Qu’en pense le Conseil municipal ? » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de 
Patrick Muster intitulée : « Zone 30 km/h. dans la rue de 
l’Hôtel-de-Ville » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de Patrick 
Muster intitulée : « Vente d’alcool dans les stations-service » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation de 
Patrick Muster intitulée : « Ramassage du carton à Moutier 
plus efficace » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à l’interpellation du PCSI 
intitulée : « Repenser la circulation à la rue Jolimont » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à la question écrite de 
Thierry Choffat (RPJ) relative au prix de reprise de l’électricité ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à la question écrite de  
Sébastien Queloz intitulée : « Des infrastructures et des amé-
nagements cohérents et porteurs de valeur ajoutée dans le 
quartier de la Piscine/Patinoire » ; 

•  de la réponse du Conseil municipal à la question écrite de  
Jonas Girardin demandant d’étendre l’offre sportive dans le 
secteur Polysport. 

Virginie Simonin,  
Adjointe au Chancelier  

Publicité
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Expositions en cours

Jusqu’au 18 décembre 
Exposition Myriam Perrot  
à la Galerie du Passage

Jusqu’au 23 décembre  
Exposition Daniel Stoelen  
à la Bibliothèque

Jusqu’au 29 janvier  
Exposition La Cantonale Berne Jura

Samedi 21 janvier – Théâtre  
et Chansons

Idols

Chantemerle – 20 h

Samedi 24 décembre 
- Convivialité

Noël pour Tous

Sociét’halle – 18 h

www.nptp.ch

Mercredi 21 décembre - Santé

Don du sang

Sociét’halle  
15 h 30 à 20 h

 
Samedi 25 février - Enfants

Carnaval sur le thème  
« Le Petit Prince »

Sociét’halle – Dès 13 h 30

TOUTES LES INFORMATIONS  

CONCERNANT LES MANIFESTATIONS  

SE TROUVENT SUR LE SITE  

WWW.MOUTIER.CH

Publicité

Myriam Perrot Daniel Stoelen
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La journée a débuté par l'intervention 
du conseiller municipal Karim Bor-
tolussi qui a pris à partie « son cher 
kilowattheure » dans son discours, 
suivi du maire, Marcel Winistoerfer.  
Reto Lindegger, ambassadeur de  
l’Association Cité de l’énergie, a 
ensuite remis la certification « Cité de 
l’énergie » à la suite du réaudit que la 
Ville de Moutier a passé avec succès.

Dans la deuxième partie de la jour-
née, une conférence sur le prêt 
citoyen a eu lieu. Le but est que 
chaque citoyen, locataire ou proprié-
taire, puisse investir dans un projet 
de panneaux photovoltaïques. Si cela 
vous intéresse, rendez-vous sur notre 
site internet à l’adresse suivante :  
sim.moutier.ch/investir.

Lors de cette journée, nous avons pu 
compter sur les présences de l’asso-
ciation InTerreAction et de Pauline 
Gueissaz, militante engagée dans les 
causes climatiques.

Moutier Expo

Après trois années d’absence, l’édi-
tion 2022 de Moutier Expo s’est 
déroulée « sous les tropiques ». Cette 
année, les Services industriels de 
Moutier (SIM) étaient accompagnés 
par les Travaux publics. L’occasion 
pour ces derniers de présenter le 
nouveau camion 100 % électrique vert 
et flamboyant.

19'000 visiteurs sur les 5 jours de 
foire (record absolu) ont fait le  
bonheur de tous les exposants. 
Les collaborateurs des SIM ont pu  
présenter leurs projets comme le 
chauffage-bois à distance ainsi que 
le prêt participatif citoyen.

ÉN
ER

G
IERetour sur une Journée  

pleine d’énergie
La Ville de Moutier a pour la première fois mis sur pied la Journée de l’énergie qui  
s’est déroulée samedi 22 octobre 2022 à la Sociét’halle. Elle avait pour but de rendre atten-
tifs les citoyens aux économies d’énergie.

CONCOURS  
DE MOUTIER EXPO
Le traditionnel concours, avec à 
la clé plusieurs prix dont un 
bon de voyage d’une valeur de 
CHF 500.– (1er prix), a rencontré 
un franc succès. 
Retrouvez la liste complète des 
gagnants sur notre site inter-
net : sim.moutier.ch.   
Ces derniers seront contactés 
personnellement.

Une trentaine de personnes ont participé au concours et trouvé le mot 

« ENERGIE ». Trois prix composés de bons des commerçants prévôtois 

ainsi que de carafes d’eau aux couleurs de « Sidonie la Fée verte » ré-

compensent les 3 personnes suivantes :

1er prix ::: HAGMANN Laure 

2e prix : LACHAT Manuel

3e prix : HAGMANN René

Résultats du concours de la Journée de l’énergie

Remise du Label Cité de l’énergie
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Le Conseil des parents  
de l’école secondaire :  
une source d’échanges

ÉC
O

LE

Le Conseil des parents d’élèves de l’école secondaire ne se veut pas être une force d’opposition 
montée contre l’école, ses professeurs ou ses dirigeants. S’il en fallait une preuve, en plus des 
huit parents engagés, le directeur de l’école secondaire siège aussi lors des séances mensuelles. 

Odile Huot Marchand, secrétaire, et Iola Meier,  présidente, sont à l’aise  
au sein du Conseil des parents d’élèves de l’école secondaire.

La composition du Conseil des 
parents de l’école secondaire lève 
donc le doute. École et parents 
d’élèves travaillent ensemble en son 
sein et les informations circulent 
dans les deux sens. La présence du 
directeur de l’école secondaire lors 
des séances assure d’ailleurs que les 
souhaits éventuels ne se perdent pas 
en cours de route.

Esprit d’ouverture

Le conseil est un groupe qui se réunit 
quatre à cinq fois par année et qui 
est ouvert à tous les parents sans la 
moindre restriction. « Nous y sommes 
informés des travaux de la Commis-
sion scolaire, explique la présidente 

du conseil, Iola Meier. Un de nos 
membres nous représente d’ail-
leurs au sein de cette commission. » 
Comme l’école est représentée par 
son directeur : « C’est très bien ainsi, 
précise Odile Huot Marchand, secré-
taire de ce même conseil. Ceci nous 
permet d’aller beaucoup plus vite. » 
Cela ne signifie pas que les séances se 
déroulent comme un long fleuve tran-
quille. Les échanges peuvent être vifs, 
l’avis des parents n’étant pas toujours 
le même que celui de l’école et de son 
directeur. « Il ne s’agit toutefois pas 
de venir au conseil en disant « J’ai un 
problème avec tel prof, réglez-le ! ». 
Nous ne traitons pas de cas parti-
culiers. Il nous arrive d’être abordés 
et que l’on nous parle de certains 

problèmes. Nous remontons encore 
le cas si nous le jugeons nécessaire, 
mais sans parler de la personne en 
particulier. »

Sacrée pandémie

Le Conseil des parents peut aussi 
organiser certaines manifestations ou 
des conférences : « Nous avons vécu 
des années particulières, reprend Iola 
Meier. La pandémie nous a limités 
dans nos envies au point que nous 
ne siégions même plus. »

Le sujet qui préoccupe certains 
parents de Moutier, mais surtout de 
sa couronne, consiste à la fréquenta-
tion ou non de l’école secondaire de 
Moutier par les élèves des villages : 
« Nous n’en avons pas parlé, s’excla-
ment en cœur nos deux interlocu-
trices. Ici, il n’est pas question de faire 
de la politique. »

Contacts 

Pour représenter le plus de sensibi-
lités possible, le Conseil des parents 
cherche à se renforcer. Il souhaite 
que des parents de tous les degrés 
scolaires y soient représentés. Il se 
tient aussi à disposition pour relayer 
les souhaits et doléances de parents 
qui ne souhaiteraient pas siéger 
en son sein. L’idée est que tous les 
parents soient représentés, qu’ils le 
soient d’enfants à l’aise à l’école ou 
d’enfants en difficulté avec le sys-
tème scolaire. Pour y parvenir et pour  
simplifier ces échanges éventuels,  
il dispose d’une adresse électronique 
qui est conseil-parents@ecoles-mou-
tier.ch.



Ces chiffres ont de quoi inquiéter, 
notamment lorsqu’on connaît les 
effets de la consommation de THC 
chez les jeunes, particulièrement à 
un taux aussi élevé. Concrètement, à 
court terme, la prise de cannabis peut 
entraîner une augmentation du temps 
de réaction, une difficulté à effectuer 
des tâches complètes et des troubles 
de la coordination motrice. À moyen 
terme, elle est susceptible de dimi-
nuer les capacités de mémorisation 
et d’apprentissage, peut conduire 
à un désintérêt pour les activités 
habituelles, à une fatigue physique 
et intellectuelle, à des difficultés de 
concentration et de mémorisation 
et à une humeur dépressive. L’usage 
régulier de cannabis peut, par ail-
leurs, aggraver certains troubles 
psychiatriques.

À Moutier, le SeJAC est au contact de 
certains consommateurs et de leurs 

problématiques. Plusieurs éléments 
de réponse sont proposés par une 
équipe interdisciplinaire. L’expérience 
du service montre que les actions de 
prévention par les pairs sont complé-
mentaires à la répression.

Exemple, depuis le mois d’avril, plu-
sieurs soirées de prévention THC ont 
été mises sur pied par des jeunes 
qui sont passés par des stades de 
consommation avancés. Les soirées 
proposaient des retours d’expérience 
ainsi que des apports de profession-
nels actifs dans le domaine social, de 
la santé ou de l’addiction.

Parler librement

Afin d’évaluer l’efficacité de telles 
actions, l'équipe a recueilli le témoi-
gnage de consommateurs : « Je fume 
beaucoup moins fort depuis quelque 
temps, j’ai arrêté les trucs à 25 %. » Le 

centre de jeunesse en lui-même est 
aussi évalué comme un espace res-
source : « Ici, ça nous permet de parler 
librement de notre consommation et 
sans être jugé. À l’école ou dans la 
famille, jamais on pourrait faire ça et 
du coup, c’est tabou de parler de la 
conso. Comme on peut en discuter, 
c’est plus simple d’être conscient de 
ce qu’on fume. »

Toutefois, si ces jeunes jugent positi-
vement l’action du SeJAC, les chiffres 
évoqués plus haut et les moyens 
limités dont dispose le service sur le 
terrain, l’incitent à lancer l’alerte et à 
proposer aux autorités, aux profes-
sionnels ainsi qu’aux citoyens de la 
région qui se sentent concernés, la 
tenue d’une prochaine table-ronde 
sur ce thème.

SeJAC
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À Moutier, il y a environ 800 jeunes entre 11 et 20 ans. Selon les chiffres de plusieurs études 
consultées pour cet article, le Service de la Jeunesse et des Actions Communautaires  
(SeJAC) estime qu’environ 150 jeunes consomment occasionnellement du cannabis  
et une cinquantaine en consomment régulièrement. Le nombre de consommateurs  
n’est pas la seule inquiétude. En effet, les études montrent également que depuis 10 ans,  
le taux de THC a plus que doublé dans certains produits qui sont consommés  
par les jeunes, passant de 12,3 % à 26,7 %.

THC – un état de la 
consommation à Moutier

Les événements du SeJAC permettent souvent de mettre en place des actions de prévention.
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Chères lectrices, chers lecteurs, 
chères Prévôtoises, chers Prévôtois, 

Novembre et ses feuilles tourbillon-
nantes a doucement passé le flam-
beau à décembre avec ses multiples 
célébrations. 

Cette année, elles seront peut-être un 
peu moins illuminées, mais tout aussi 
porteuses de joie et d’espérance.

Malgré le virus et la guerre en 
Ukraine, nous vivrons tout de même 
avec beaucoup d’émotion d’intenses 
moments de partage et de fraternité. 

En remerciant très fort et du fond du 
cœur, toutes celles et tous ceux qui 
durant cette trêve nous permettent 
par leur travail au sein des divers ser-
vices d’approvisionnement, d’aide et 
de soutien de vivre sereinement, et 
en ayant une pensée particulière pour 
les personnes seules ou souffrantes, 
je vous souhaite, à toutes et tous, de 
très joyeuses fêtes de fin d’année 
et un nouveau millésime 2023 tout 
empreint de santé, de paix, de bon-
heur, de lumière et de tendresse.

  
Marcel Winistoerfer 

Maire

90 ans
M. Pierre Chappuis
Mme Anne-Marie Lanz
Mme Elisabeth Chalverat
M. André Zürcher
M. Vincent Juillerat
M. René Stäger
M. André Auer
M. Edgar Wisard
Mme Colette Zwahlen
M. Jacob Fischer

95 ans
Mme Colette Montavon
Mme Alice Gilgen
M. Gaston Mouttet

100 ans
Mme Marie-Hélène Joset

Ces Prévôtoises  
et Prévôtois ont fêté  
leur anniversaire  
entre le 19 juin  
et le 24 novembre 2022

AnniversairesJoyeux Noël et très  
belle année 2023
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Amavita Centre Migros

058 878 20 70  

14 – 16 décembre
24 – 30 décembre   
7 – 13 janvier
21 – 27 janvier
11 – 17 février

Amavita Centre Coop

058 878 27 50   
www.moutier.ch

17 – 23 décembre
14 – 20 janvier 
28 janvier – 3 février
18 – 24 février

Pharmacie de la Gare
032 493 32 02

31 décembre – 6 janvier
4 – 10 février

Numéros  
d’urgence
Service de nuit  
et de dimanche  
des pharmacies  
de Moutier

Défi : un Noël autrement

Lorsqu’on parle de Noël, on pense à une soirée partagée en famille, à un bon 
repas, à des moments de plaisir et peut-être à quelques centimètres de neige. 
Tout cela semble si simple, mais c’est parfois loin d’être le cas. Pourquoi ne pas 
redonner le véritable sens à cette fête ? Pourquoi ne pas penser les cadeaux 
autrement et offrir différemment ?

Cadeaux de temps et fait mains

Un cadeau de temps, c’est un cadeau qui permet de partager du temps 
avec une personne en faisant une activité choisie pour elle : préparer un 
repas pour quelqu’un et le partager ensemble ; faire la vaisselle, sor-
tir les déchets, laver la voiture ; préparer le repas pour un couple de  
personnes âgées. Pas besoin d’être un artiste pour créer ou fabriquer un 
cadeau pour un être cher. De nombreux sites web proposent des idées de 
bricolages avec des matériaux naturels : remplir un panier de nourriture faite 
maison (biscuits, confitures, sirops) ; créer un calendrier familial avec les anni-
versaires, les fêtes de famille, les vacances ; lister des recettes de cuisine et 
les inscrire dans un livre. Dans un autre registre, il est également possible de 
donner de son précieux temps à une association (Nez Rouge, Caritas, etc.).

La liste des idées est longue... Avec un peu de volonté et d’imagination, cha-
cune et chacun trouvera des cadeaux personnalisés et tout le monde passera 
de beaux moments de partage et de joie.

Sylvain Bélet, Délégué à l'énergie

Les fêtes de fin d’année représentent un véritable stress  
de préparatifs alors qu’elles sont synonymes de paix et de 
simplicité. Pourquoi ne pas mettre la priorité sur le partage 
de beaux moments ?
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assages se font dès 07h00 et que les déchets 

doivent obligatoirem
ent être sortis à cette heure, quels que soient les 

quartiers ou les rues.
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La ludothèque invite 
à jouer et recrute
Plus de 1500 jeux et jouets attendent les abonnés de la ludothèque qui les emporteront 
chez eux pendant un mois. C’est dire qu’il y en a pour tous les goûts dans les locaux  
de l’institution qui jouxtent la bibliothèque municipale. C’est dire aussi que les animatrices 
de ce lieu ont bien du travail pour mettre à jour les fichiers qui figurent tous sur  
www.ludo-moutier.ch. Pour elles, un peu de renfort n’appartiendrait pas au domaine du luxe.

Les jeux qui sont stockés dans les 
locaux de la ludothèque ne sont pas 
là par hasard. Tout est fait pour satis-
faire le plus grand nombre en propo-
sant aussi les dernières nouveautés : 
« Les animatrices de la ludothèque 
se donnent la peine de fréquenter 
les festivals de jeux, indique Marie-
Claire Schori, une des animatrices. » 
Ainsi, lorsque le Covid ne fait pas 
des siennes, une ou deux Prévôtoises 
font notamment le déplacement de 
Cannes pour y voir les nouveautés 
en avant-première : « Nous pouvons 
même visiter le festival un jour avant 
le public, ce qui nous permet de tes-
ter les jeux. C’est là que nous faisons 
chaque année une grande partie de 
notre marché. »  

Electroniques aussi 

Les petits Prévôtois ont donc accès 
aux dernières nouveautés qui com-
posent une partie non négligeable 
de l’assortissement. De quoi faire 
plaisir aux enfants de moins de qua-
torze ans qui composent l’essentiel 
de la clientèle : « Quand ils sont plus 
âgés, l’intérêt pour les jeux diminue », 
estime Pierrette Ponsart. « Chez eux, 
on trouve surtout des jeunes qui 
viennent uniquement pour des cas-
settes de jeux électroniques et pour 
les consoles éventuellement. » 

Heureusement qu’il y a aussi des 
amoureux de jeux de société. Ceux 
d’enquêtes qui invitent les partici-
pants à découvrir ensemble l’auteur 
de certains actes rencontrent notam-
ment un grand succès. 

Reste que pour tout savoir, les ani-
matrices ont fait un boulot de 
titan en mentionnant sur leur site  
www.ludo-moutier.ch l’ensemble des 
jeux et des jouets proposés de même 
que leur disponibilité. 

Marie Claire Schori et Pierrette Ponsart ne sont pas les dernières à parler de la ludothèque avec enthousiasme.
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Plan détaillé
des zones de ram

assages sur site internet

D
échets inertes

Au
dépôt de la Voirie, 

de 07h00 à 12h00 et de 13h00 à 16h15

N
ous

rappelons que les ram
assages se font dès 07h00 et que les déchets 

doivent obligatoirem
ent être sortis à cette heure, quels que soient les 

quartiers ou les rues.

Des classiques

La ludothèque offre aussi des jouets 
bien sûr. Les bons vieux Playmobils 
sont toujours présents, tout comme 
la cuisine ou le magasin où l’on peut 
jouer comme les grandes. Les jeux de 
construction n’ont également jamais 
quitté l’offre de jouets à disposition. 
Pas question par contre, pour des 
raisons d’hygiène, de proposer des 
peluches ou des poupées aux petits.  

Que ce soit pour les jeux ou pour 
les jouets, la formule de mise à dis-
position est la même. La famille 
souscrit un abonnement qui permet  
d’emprunter un nombre de jeux 
variable durant un mois. Le sous-
cripteur peut s’abonner pour deux, 
quatre ou plus de quatre jeux par 
mois. Il existe aussi la possibilité de 
louer les jeux pour une fête d’anni-
versaire par exemple. 

Du renfort svp 

Si la ludothèque continue à vivre, 
c’est grâce aussi à son équipe com-
posée d’une dizaine d’animatrices 
passionnées de jeux. Celles-ci ne 
diraient pas non à un peu de renfort. 
En effet, en plus d’être présentes lors 
des ouvertures de la bibliothèque 
qui sont les lundis et mardis de 15 h 
à 17 h et les vendredis de 15 h 30 à 
17 h 30, il s’agit de contrôler les jeux. 
Mais attention. On ne parle pas ici de 
bénévolat. Si les animatrices ne sont 
pas salariées, elles sont indemnisées. 
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www.dellanna.ch

Nous vous souhaitons
un joyeux Noël et 

nos vœux les meilleurs 
pour 2023

PKF Fiduciaire SA
Fiduciaire P. Gobat SA

Rue centrale 47
CH - 2740 Moutier

Tél. +41 32 493 15 61
Fax +41 32 493 46 93

moutier@pkf.swiss

Comptabilité
Fiscalité
Audit
Conseil

www.pkf.swiss

Expert-réviseur agréé

Avenue de la Gare 4b
2740 Moutier

Tél. : 032 495 11 22
info@miserezsarl.ch
www.miserezsarl.ch

Lundi - Samedi
Dimanche

6.00 – 22.00
7.00 – 21.00

Nous nous réjouissons de
vous accueillir à Moutier CFF

migrolino Moutier, Lucie Membrez
Avenue de la Gare 22, 2740 Moutier

03
2 4

93
 38
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C
U

LT
U

R
ESaype, une présence 

prévôtoise qui n’a rien 
d’éphémère
Venu à Moutier en tant qu’infirmier, l’artiste qu’est Saype a rapidement fait son nid  
en Prévôté. Il y a rencontré l’amour et des amis, ce qui fait que, celui qui est devenu  
un artiste de renommée mondiale, après une parenthèse bulloise de trois ans, a solidement 
planté ses racines à Moutier. Cette ville est devenue la sienne, lui qui passe six ou sept  
mois par année pour recouvrir des surfaces de ses œuvres éphémères. 

Guillaume Legros est né à Belfort. 
Suivant les souhaits de ses parents, 
celui qui peint depuis toujours suit 
tout de même des études d’infirmier. 
C’est avec ce statut qu’il débarque à 
l’hôpital de Moutier, comme frontalier 
tout d’abord, définitivement, en 2017. 
Il suit ensuite sa femme à Bulle où il 
reste trois ans : « J’ai toute ma belle-
famille à Moutier et, après cinq ans et 
demi à l’hôpital,  je connais pas mal 
de monde dans la région, d’où l’idée 
de revenir ici. Je me suis en effet atta-
ché à la région. Une région qui jouit 
de toutes les infrastructures sans être 
trop grande et où tout le monde se 
connaît. »   

Retour de l’artiste

C’est donc un artiste qui revient de 
la région fribourgeoise. Peintre il 
a toujours rêvé d’être et peintre il 
sera. Mais pas sur une toile. Ce serait 
trop facile. Son support, ce sont des 
champs, des terrains de foot ou des 
plages. Avec un pistolet, il projette 
de la peinture et réalise des fresques 
qui font de mille à dix mille mètres 
carrés. Un travail qu’il ne serait pas 
possible de réaliser sans son équipe 
de quatre personnes à temps plein 
qui lui prépare les lieux et l’assiste 
dans sa peinture : « Je projette deux 
litres à la minute, ce qui représente 
dix mètres carré. Lorsque je crée une 
œuvre, je parcours dix kilomètres par 
jour. C’est aussi physique qu’intense. »

La marque de fabrique de Saype, se 
sont certainement ces deux mains 
qui se joignent. On les retrouve par-
tout depuis 2019. Son ambition avec 
son projet « Beyond Walls », réaliser 
la plus grande chaîne humaine au 

Il ne reste le plus souvent qu’une photo ou une lithographie pour se souvenir  

des œuvres de Saype.

monde pour entraîner les peuples 
à l’entraide, à la bienveillance et 
au vivre ensemble. À l’origine, les 
fresques éphémères devaient habiter 
trente villes du monde entier durant 
quelques jours : « J’en ai déjà fait dix-
sept dans le monde entier, et je me 
rends compte qu’il en manquera pas 
mal si je n’en fais que trente. Je n’ai 
pas encore fait l’Asie ni les États Unis, 
et je n’ai qu’à peine fait l’Amérique 
latine. Je ne peux pas ne pas aller 
en Chine, en Australie ou en Russie. 
J’arrêterai quand j’aurai l’impression 
d’avoir fini de raconter mon histoire. »

Longue planification

« Il se passe souvent deux ou trois 
ans entre le moment où je décide de 

faire quelque chose et le moment de 
la réalisation. Je bosse ainsi depuis 
trois ans sur l’Égypte et je ne sais pas  
quand j’irai. Pour le Brésil j’ai travaillé 
pendant deux ans et demi avant que 
je puisse me rendre sur place. Et rien 
n’était gagné. J’ai dû refaire trois 
fois l’œuvre sur la plage, le vent et la 
pluie ayant détruit les premiers essais 
avant que j’aie terminé alors que je 
devais rendre la plage le lendemain. 
« Pourtant les œuvres de Saype ne 
sont pas amenées à durer. Ce qu’il 
reste, ce sont quelques photos et une 
lithographie. C’est avec la vente de 
ces témoignages à tirage très limité 
que je finance mes projets. » 




